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«كورونا».. والطبال!

بعد الفصلة

amalmudahka@gmail.com
عبدالحميد مبارك المضاحكة

مع كل تصريح رسمي للناطق العام رسميا عن الدولة 
صحيا أو سياسيا وبتبعيته اجتماعيا وثقافياً وفنياً وغيرها 
نسيج مجتمعنا للكويت وأهلها، نرفع القبعة لكل متطوعيها 
حكومة وشعبا مواطنين ووافدين وزوارة ومن يقيم على 
أرضها حماسا لسيمفونية عالمية تحتاج تصفيقا لا يتوقف، 
وهتافاً لا ينقطع، وعقالا يعلو كل رأس لديه غيرة وإحساس 
مخلــص يعني جهود دولة العز والخير والنخوة والعزوة 
لما يحصل أرضا وسماء وبحرا وعطاء، الكل يؤدي ألحانها 
بقيادة مايسترو نغمتها كبير ديرتها وقائد مسيرتها صاحب 
الســمو الأمير الشــيخ صباح الأحمد، حفظه االله ورعاه، 
يسانده ويساعده ولي عهده الأمين وحكومته الوفية الرشيدة 
وفرسان شعبه المخلصين بكل خنادقهم شامخين لترتيب 
أمور الوطن بشتى مؤسســاته، وتنفيذ ما يلزم بمختلف 
توجهاته! واكتشاف المســتور والمخفي والمخفور بشتى 
سلبياته يوميا مع شروق كل شمس كويتية وغروبها، صادقة 
النية لدحر الفســاد والمفسدين بلا ذمة ولا إحساس تبرز 
خفاياهم بكل نواياهم عبر تجارات الإقامات، والتزويرات، 
والغش المخفي والعلني بمخازن الشــركات والمؤسسات 
الرســمية والمتســترة، والمتوارية، وغير الرسمية تجارة 
بالبشر وبعد النظر للأسوأ، كما أشاعوا، عن جماعات بلا 
هويات ولا إقامات ولا ثبوتيات للغابر من السنوات تسود 
لها صفحاتهم بعد كشــف غطاهم بــكل زواياهم وخفايا 
سراديبهم المظلمة لتقول لثورة الإصلاحات ارفعوا أياديكم 

لتسليم نواياكم لنخر الوطن.
توجهوا لمنصات دولة المحاكمات العادلة لرسم وطن نزيه 
نظيف راق بديل لما تقومون بدفنه بفعلكم المشين، والعبث 
بدستور المصلحين المخلصين وفاء للقسم الرباني للنزاهة 
والإخلاص للوطن الغالي بعد كشــف مستوركم وقوافل 
ضحاياكم لامنا فيها القاصي والداني والدنيء بتسببها بالكارثة 
الحالية بعد كشــف مكنونها بوباء «كورونا»، ونتيجته ما 
ترونه يوميا من تداعيات كوارث العمالة الهامشية، والإقامات 
الوهمية، وتجارة الرقيق بألوانها السوداء والبنية والهلامية، 
وتجرد بشرها بلا هوية بذمتكم صباحا ومساء من هو صانع 
مصيبتها داخل بلادنا الرسمية الإنسانية بسببكم ضاعت 
الهوية المتجهة لإصلاحات حازمة وقوية لإنشاء وطن صالح 
ثابــت الهوية بإذن االله لمن ليس بيديه هوية كويتية صوتا 
وصورة تقول (لبيك يا بوناصر وبوفيصل وســعديكم، 
أبشــروا بإصلاح الهوية بعد كشف خفافيشها الكورونية 
ودحر متسببيها مجهولي الهوى!) بحكمة ومحاكم رسمية 
وشــعبية، وكلنا للكويت والكويت لنا مو لكم أيها الخونة 
المارقون بسواد وجوهكم والأذون، حسبنا االله ونعم الوكيل.

لم تمض إلا أربعة أشهر على أزمة انتشار ڤيروس كورونا 
المســتجد (كوفيد ـ ١٩)، حتى بــدأت تتبلور بعض ملامح 
وتداعيات أزمة «كورونا» في المجال الاقتصادي والسياسي 

وعلى المستوى الداخلي والخارجي.
توقعات باشتداد الصراعات القديمة، ونشوء صراعات 
جديدة على وقع التنبؤات القاتمة للاقتصاد العالمي، وتكهنات 
عديدة بتغيرات مهمة ســتحدث في النظام العالمي، حتى إن 
البعض يعتقد أن العالم ما قبل أزمة كورونا ليس كالعالم بعده.
في اعتقادي أن النظام الدولي الذي تأسس بعد الحرب 
العالمية الثانية لن يشــهد تغيرا ســريعا، ولكن بلا شك أن 
أزمة «كورونا» قد ســرع من وتيرة تغيره وأظهر جزءا من 
ملامحه المســتقبلية، وأكدت أن الصين هي المرشح القوي 
لإحداث توازن مســتقبلي مع الولايات المتحدة الأميركية، 
وبالمناسبة الصين هي المتهمة بانتشار ڤيروس كوفيد ـ ١٩ 

بقصد أو بدون قصد! 
لا يمكننا إغفال أهمية العامل الاقتصادي في تغير الأنظمة 
الدولية، فالعامل العسكري وان كان قد شكل النظام الدولي 
بعد الحربين العالميتين الأولى والثانية، فإن العامل الاقتصادي 
وحده هو من شكل النظام الدولي الحالي (أحادي القطب) بعد 
الحرب الباردة، فالاتحاد السوفييتي لم ينهر عسكريا ولا 
سياسيا بل اقتصاديا، والدليل ان وريثته الشرعية روسيا 
مازالت دولة عظمى على المستوى العسكري وأما على المستوى 

الاقتصادي فهي مجرد دولة كبرى فقط.
يبدو أن الأزمات الاقتصادية الدولية المتكررة والتي آخرها 
أزمة ٢٠٠٨-٢٠٠٩، وأزمة كورونا الاقتصادية ستحدث شرخا 
يمهد لانهيار النظام الدولي ومن ثم إعادة تشكيله بناء على 

الأوضاع الجديدة.
وما الحــرب الاقتصادية بين الولايات المتحدة وأطراف 
عديــدة من أبرزها الصين إلا محاولة أميركية لضبط إيقاع 
النظام الدولــي وفق مصالحها وعلــى رأس تلك المصالح 

استمرار تفردها بقيادة العالم.
فالمؤشرات الاقتصادية الدولية ولعدة سنوات لا تسير 
فــي صالح الولايات المتحدة، ولا يحتــاج أن تكون خبيرا 
اقتصاديا لتعرف بوجود عجز في الميزان التجاري الأميركي 
بشكل عام وأمام الصين والاتحاد الأوروبي ويزداد سنويا، 
ففي عام ٢٠١٨ ارتفع العجــز التجاري الأميركي بنحو ١٢٪ 
ليبلغ نحو ٦٢١ مليار دولار منها ٣٢٣ مليارا مع الصين فقط.
كما بلغ فائض الاتحــاد الأوروبي مع الولايات المتحدة 
١٥٢٫٦ مليار يورو (ما يعادل ١٦٥٫٥ مليار دولار) عام ٢٠١٩، 

بزيادة ١١٪ عن العام الذي سبقه.
إن مؤشر حجم العجز التجاري الأميركي هو أحد العوامل 
التي تدفع الرئيس ترامب لفرض رســوم جمركية وغيرها 

من التدابير الحمائية.
وأما قائمة موقع «فيجوال كابيتاليست» والتي تحسب 
مســاهمة كل دولة في النمو العالمي لعام ٢٠١٩، فقد جاءت 
الصين بالمركز الأول وبنســبة مســاهمة ٣٣٪ وتلتها آسيا 
باستثناء الصين والهند بنسبة ٢٩٪، وحلت الولايات المتحدة 
بالمركز الثالث بنسبة ١١٪ لمساهمتها في النمو العالمي، وبعدها 

منطقة اليورو بنسبة ٤٪.
يبدو أن كل المؤشرات الاقتصادية تؤكد التراجع المستمر 
لمكانة الولايات المتحدة مقارنة بالصين والاتحاد الأوروبي.

ختاما: يعلم الأميركيون كل الحقائق السابقة ويسعون 
إلى تأخير حــدوث هذا التغير في النظام الدولي لأنه حتما 
لن يكون في صالحهم، ولكن تختلف كل إدارة أميركية في 
السياسة التي تنتهجها، وربما كان الرئيس ترامب أكثرهم 

صراحة وأقلهم ديبلوماسية.
٭ الخلاصة: هل يتغير النظام الدولي ببطء أو تتحقق نبوءة 
العالم السياسي الأميركي اغراهام أليسون عن فخ ثوسيديدس 
الذي سينشأ بين الولايات المتحدة والصين، والذي يشبه ما 
وقع بين اسبرطة وأثينا، حيث شبه غراهام الصين بالتحدي 
الذي فرضته أثينا على القوة العظمى آنذاك (اسبرطة) مما 

أدخل الأخيرة في حرب للحفاظ على النظام الدولي. 

المواطنين  الكثيــر مــن  كان 
يجتمعون في جلســات تتخللها 
أداء  النقد والتحلطم على  فقرات 
الحكومة والوزراء، وكانت المسافة 
تبتعد يوما بعد يوم بين الحكومة 
والمجتمــع، حتى جاء داء كورونا 

بواقع جديد، فتغيرت الأحوال.
الثناء والإطراء  واليوم نسمع 
والمديح للحكومة ولأدائها بصوت 
عال، حتى من الذين كانوا ينتقدونها 
بالأمس القريب، إلى لدرجة أنك تظن 
انهم نسوا أنها هي ذات الحكومة 
التي كانوا ينتقدونها ويتحلطمون 

عليها قبل شهور في جلساتهم.
حسنا، لا شك أن الأداء الحكومي 
في بداية الأزمــة كان له مفعول 
الســحر الذي تزيغ له الأبصار، 
ويلفت الأنظار، ويجمع الأنصار، 
ويفرق الأغيار، لأن الحكومة أعطت 
بسخاء، واتخذت قرارات وإجراءات 
لم نكن نتوقع أن تمتلك الشجاعة 
في أن تتخذها، نزلت إلى الميدان، 
الناس وعرفت  وسمعت شكاوى 
همومهم، ووفرت أغلب المتطلبات.
إلا أنه من الضروري أن نأخذ 
خطوة إلى الوراء لنرى المشــهد 
بشــكل أوضح وأشمل، ولنبتعد 
عن الضجيج الذي يلهب مشاعرنا 
ويعوقنا عن تحكيم عقولنا، وكي 
يتلاشــى مفعول السحر لتظهر 

الحقيقة.
فما الحقيقة؟!.. الحقيقة هي أن 
الحكومة تسير على البركة، وبلا 
خطة ورؤية واضحة في مواجهة 
كورونا، بــل هي في واقع الحال 
إلى ضغوط شديدة من  تتعرض 
أكثر من اتجاه، لأن كل مشــاكل 
وإهمال الزمن الماضي برزت فجأة؟
الحكومة تخطئ مرة وتصيب 
مرتين، وأسأل االله ان يستر علينا 
وعليهــا، رغم كل هــذا الإجهاد 
والاجتهاد مازالت متماسكة وصامدة 
وترتجل وتجتهد ما استطاعت إلى 

ذلك سبيلا.
نعم، الأخطــاء الحكومية في 
أزمة كورونا موجودة، وهناك من 
يتداولها بصوت خافت، ويؤشر 
عليها بإصبعه، ولكن أي انتقاد على 
الحكومة صار يواجه بحملات من 
القمع وتكميم الأفواه، والتخوين 
ببعض الأحيان في وسائل التواصل 

الاجتماعي والاعلام.
حتى بعض اعضاء مجلس الامة 
النقاط  الذين طرحوا عــددا من 
المحورية والجوهرية، قوبلوا برد 
فعل عنيف، ودفاع مستميت عن 

الحكومة.
يا جماعــة.. الدفاع عن الخطأ 
سيعمم الأخطاء، ويجعلنا نتخبط، 
ونتراجع ويجعلنا نضل الطريق، 
ونضيع بوصلتنا، بعد ان كنا نسير 

في الاتجاه الصحيح.
والأعدل والأعقل والأفضل هو 
إن أخطأت الحكومة نقوم بتوجيهها 
ونصحها لتــدارك الأمر، وليس 
التطبيل وإظهارها كأنها معصومة 

عن الزلل ولا تنطق عن الهوى!
الانقياد الأعمى إلى من يدافع 
عن الإجراءات والقرارات كلها حتى 
تلك المتخبطة والخاطئة سيسرع 
في دمارنا، فعلينا التعامل بعقلانية 
وموضوعية، ولا ننجر إلى الهاوية، 

مهما كانت الأصوات عالية.
المطلوب نهدى شــوي.. لأن 
إلى الإنسان  الكويت الآن تحتاج 
الصادق المخلص الذي يخاف االله 
في هذا الوطــن وأهله، ويخلص 
ويصدق النصيحة التي بها العلاج 
والشفاء، وليس إلى الذي عنده الحق 
والباطل سواء او الطبال المتسلق 

المتزلف!

النسيج الكويتي إلى مسجد الدولة 
اليوسفي، لثلاث  الكبيرة وصالة 
ليال خلت من هذا الشهر الفضيل. 
نتذكــر معهم شــهداءنا على 
كل صعيد من هذا الوطن الغالي. 
ولنتذكر أن الوفاء لهذه الدماء الزاكية 
أن نحفظ أمانــة الوطن في آماله 

وايمانه. 
ولنتذكــر معهم جميع أعزائنا 
وأحبابنــا الذين مضوا إلى الأبد. 

ولسان حالنا يقول: 
«يا موت مو سهل فرقاهم، يا 

موت واالله ما ننساهم..»
(اســتمع لهــذه القصيدة من 

جوجل)

من يدّعوا أن رموز وجمعيات 
الخير تسرق من أموال الصدقات 
فليأتوا بالدليل؟ فبعض المنظمات 
الدولية تستقطع اكثر من ٤٠٪ من 
التبرعات للعمل الإداري، واالله عز 
وجل حدد هذه النسبة بالثمن، 
وذلــك كما جاء فــي مصارف 
الصدقات المذكورة في ســورة 

التوبة ٦٠.
لم نجد مــن انتقد المنظمات 
الدولية واتهمها، لكن مع الأسف 
وجدنا من أهلنا وبني جلدتنا من 
يطعن في العمل الخيري ورموزه 

ويمتدح المسلسل!
لا نزايــد على تميز الكويت 
في عملها الخيري التي تميزت 
به، ولا نرخي الآذان لسماع لما 
يقوله المفكرون الخاسرون، بل 
نقول كما قال االله تعالى في سورة 
البقرة (قل هاتوا برهانكم إن كنتم 

صادقين).

هاجروا من الكويت هربا من المعاملة 
السيئة من الكويتيين الذين كانوا 
يضطهدونهم، وهذا الكلام عار عن 
الصحة، واليهود لعبوا دورا كبيرا 
الكويتي،  وأساسيا في الاقتصاد 
وأخذوا كامل حريتهم في ديانتهم 
وكانوا يمارسون شعائرهم الدينية 
بكل حرية، وكانوا يســكنون في 
منطقة شرق وكان حيهم يسمى 

بفريج اليهود.
واليهــود معروفون بالتجارة 
فاشتغلوا بالتجارة بكامل حريتهم 
ولم يضايقهــم أحد وكانوا كذلك 
تجارا للسيارات والذهب وهاجروا 
اقتصادية  الكويت لأســباب  من 
وليس بسبب الاضطهاد وكان أهل 
الكويت يعاملونهم معاملة حسنة، 
ولن نأمن اليهود الخونة نهائيا، قال 
الناس عداوة  (لتجدنّ أشد  تعالى 
للذين آمنوا اليهود والذين أشركوا)، 
ولا ندري ما الهدف من وراء إنتاج 

مثل هذه المسلسلات؟!

بجائحة كورونا، فلنحذر! 
لنتذكــر وحدتنا الوطنية التي 
عبرت عنها عزاء الصفوف الطويلة 
من الرجال والنســاء من مختلف 

ورموزه التي تميزت به بلادنا أم 
الخير وأهلها ممن تحن قلوبهم 
ونفوسهم إلى إخوانهم من جميع 
البشر... ساهموا في رفع الظلم 
عنهم وحاربوا فقرهم وأوصلوا 
أبواب منازلهم  الى  احتياجاتهم 
لا يريدون جزاء ولا شكورا بل 
يريدون رضا االله وحفظه، فبارك 
االله فــي جهودهم في كثير من 

الأزمات يشهد عليها التاريخ.

حتى تتبع ملتهم)، فإسرائيل ليست 
بالدولة التي تلعب أو تعبث فقط، 
ولن تكتفي بفلسطين ولا الجولان، 
ولكنها وضعت على باب الكنيست 
الإسرائيلي شــعارا يقول أقيموا 
دولة إسرائيل من النيل إلى الفرات.

وأودّ أن أشير هنا إلى مسلسل 
«أم هارون» الذي يحكي أن اليهود 
الذين هاجروا من العراق وإيران 
في منتصف القرن الـ ١٩ للكويت 
شــكلوا مجتمعا له حريته وأنهم 

لنتذكــر أن التكفيــر والحقد 
الأسود وهو أداة القتل، لايزال 
نارا تحت الرمــاد في إقليمنا 
الملتهب لا يردعه انشغال الناس 

المفكرين من  يفكر بعــض 
خلال شهواتهم وهم الخاسرون 
والبعض الآخر يســتخدمون 
عقولهــم فــي التفكيــر وهم 
الفائزون، فمن مخلفات التفكير 
الأعوج محاربة الفضيلة ونشر 
الرذيلة وهذا مــا نراه، فبعض 
المفكرين يمتدحون هذا المسلسل 
ويصفونــه بالاعتدال ونشــر 
السلام ويحاربون العمل الخيري 

االله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا 
ما بأنفسهم).

إن الحــرب بيننا وبين اليهود 
حرب عقيدة قبل كل شيء، فالعقيدة 
لا تحارب إلا بالعقيدة، والصهيونية 
عقيدة دينية مغلفة بغلاف سياسي، 
واليهود متمسكون بها ولن يكون 
لنا شأن ولن نكون لهم بالمرصاد 
إلا اذا تمسكنا بعقيدة لا إله إلا االله، 
محمد رسول االله، قال تعالى (ولن 
ترضى عنك اليهود ولا النصارى 

في مثل هذا اليوم فجعت الكويت 
بفلذات كبدها، بشــهداء تفجير 
مسجد الصادق گ، حتى ان طويل 
العمر صاحب السمو الأمير الشيخ 
صباح الأحمــد لم يتمالك دموعه 
وهو في وسط الحدث قائلا كلمته 
المحفورة في القلوب «هذولا عيالي». 
ذهبوا شــهداء في أسمى ما 
يكون فيه المرء: صائمون في شهر 
رمضان، في غسل يوم الجمعة، 
في رحاب المســجد، في الصلاة، 
وفي السجود، وهو أقرب ما يكون 

العبد لربه!
نستذكرهم، لا لنترحم عليهم 
ونجدد الأحزان فحسب، ولكن 

تــدور الأحــداث فــي هذا 
الفضيل حول مسلسل  الشهر 
«أم هارون» الذي لا يتعدى عن 
نشر ثقافة آل صهيون بصورة 
دعائية ومحببة لقلوب المسلمين 
حيث اختلط الحابل بالنابل، فاالله 
العلي القديــر يقول في محكم 
الناس  (لتجدن أشــد  التنزيل: 
عداوة للذين آمنوا اليهود والذين 
المائدة، واليوم ننسى  أشركوا) 
ديننا وقيمنا وإنجازاتنا مقابل 

متابعة هذا المسلسل.
الكويــت بلد المبادئ ترفض 
كل أشــكال التطبيع مع العدو 
الإســرائيلي المحتل وعلى كل 
المستويات، ثم نجد في هذا الشهر 
الفضيل وخلال البلاء العظيم أن 
بعض أهل الفن ينشــر التاريخ 
الأسود للمحتل وينادي بالتطبيع 
مخالفا لمبادئ البلاد والعباد في 

هذا المسلسل.

رسولنا الكريم محمد صلى االله 
عليه وآله وســلم عندما قدم إلى 
المدينة المنــورة بعد الهجرة وجد 
اليهود يسكنون المدينة، فأعطاهم 
العهد والأمــان، ولكن اليهود من 
الغــدر والخيانة فغدروا  طبعهم 

وخانوا المسلمين.
وقد أعطى الإسلام لليهود الأمن 
والأمان وحفظ لهم حقوقهم وهم 
من أهل الذمة، ومع ذلك فقد دنسّوا 
مسرى نبينا محمد عليه الصلاة 
والســلام، فيدخلون بأحذيتهم 
ويمنعون المسلمين ويصدونهم عن 
الصلاة ورفع الأذان فيه والحفريات 
الكثيرة تنذر بسقوطه، ويضيفون 
إلــى تراثهم،  الإبراهيمي  الحرم 
كل هــذا ونحن نمدّ لليهود حبال 
الوصال ونعلق حياتنا ومستقبلنا 
على رضاهم ومشورتهم ونصدر 
البيانات تلو الأخرى من شــجب 
واســتنكار وإدانة، لكن علينا أن 
نتذكر قــول المولى عز وجل (إن 

ظل ظروف طارئة وهو الجزاء المترتب على مخالفة الحظر 
الذي وصل للسجن ثلاث سنوات وغرامة عشرة آلاف دينار.

ولا أحد ينكر أن العقوبة مغلظة وشــديدة ولا يستهان 
بها إلا من الفئة التي لا تعي خطورة هتك مثل هذا القانون 
وعدم الالتزام به فنجد أن وزارة الداخلية أحالت للســجن 

بعض المخالفين لقرار الحظر.
ولذا ولأن القانون جديد من نوعه فلم نشهد في الكويت 
مسبقا قانون طوارئ، وآمل ألا نشهد مجددا ويبقى مجتمعنا 
آمنا وبلد الحريات، لذا نلتمس الإفراج عنهم بضمان شخصي 
أو كفالــه لأننا نأمل العفو عنهــم لعدم التزامهم بمثل هذا 

القانون وهذا نابع من عدة أسباب تنفي القصد الجنائي:
أولا: إن عقوبــة الحبس ما وضعت بهذا القانون إلا من 
اجل الترهيب وذلك لأن الحكومة من مشروع قانونها تهدف 
إلى حماية الأرواح والحد من انتشار ڤيروس كورونا، لذا 

بداية، نتقدم إلى صاحب الســمو الأمير الشيخ صباح 
الأحمد بجزيل الشــكر والعرفان على ما قامت به حكومة 
الكويت وبمباركة وتوجيهات وإيعاز من ســموه لمواجهة 
تداعيات أزمة كورونا بحيث ما قامت به الكويت تجاه شعبها 
يسطره التاريخ من مظاهر الرعاية والحماية التي لم نشهدها 
من قبل، فالكويت في خضم هذه الأزمة أثبتت للعالم أنها 
دولة متقدمة وأنها الكويت العظمى، فالعظمة لا تأتي إلا من 
المواقف النبيلة والعظمة التي يقوم بها حكامها تجاه شعبهم.

هذا، ولا يســعنا إلا أن نتقدم أيضا لأخواتنا وإخواننا 
المتطوعين الذين كرســوا من وقتهم وجهدهم لأجل خدمة 
وطنهم الغالي وهذا ليس بجديد على شــعب الكويت الذي 
تظهر شــهامته دائما بمثل هذه المواقف التي نسال االله ألا 
يعيد علينا مثل هــذه الأزمات وأن يحفظنا جميعا من كل 

شر وبلاء.
فقد ســطر المجتمع الكويتي بكل أطيافه وفئاته الوعي 
التــام بكل الإجراءات التي اتخذتها الدولة من أجل حمايتنا 
مــن وباء كورونا فقد كانت أغلبية فئات المجتمع على قدر 
من الوعي إلا فئة قليله لــم تلتزم بالإجراءات والتعليمات 
التي فرضتها الدولة من أجل الحد من انتشار وباء كورونا.

ولنا على سبيل المثال وليس الحصر عدم التزام البعض 
بقرار الحظــر الذي اتخذ مؤخرا والذي شــرع له قانون 
نستطيع أن نسميه بأنه قانون طوارئ نظرا لأنه ولد في 

فإن القصد الجنائي لمنتهكي قرار الحظر غير موجود لأنه لا 
جريمة موجودة حتى يدخل مثل هؤلاء السجن فهم ليسوا 

بمجرمين وإنما متهورون.
ثانيا: هناك أسباب نفسيه نرجو من الحكومة تقديرها لأن 
هناك أشخاصا بطبيعتهم لا يعرفون الركود في بيوتهم في 
منازلهم إلا للنوم فهم متعودون على أن يتجولوا بالشوارع 
وهذه طبيعتهم وعندما نقول لمثل هؤلاء الأشخاص اجلسوا 
في بيوتكم ولا تتحركوا فكأننــا خنقناهم، وكم من حالة 
انتحار سجلت بالعالم نتيجة قرار الحظر، وهذه كارثة لذا 

نرجو مراعاة الجانب النفسي لمثل هؤلاء.
ثالثــا: إن قرار الحظر هو قــرار عالمي نابع من منظمة 
الصحة العالمية وعليه فنحن نستنكر أنه على الرغم من أن 
الأمم المتحدة وضعت قوانين لحقوق الإنســان وللحريات 
ثم نأتي اليوم لأجل وباء نقيد حريات العالم بهذه الطريقة 
التي تتنافى مع حقوق الإنســان التي تنادي بها منظمات 

الأمم المتحدة لسنوات.
فبما أن المحــلات وكل المتاجر مغلقــة لا ضير من أن 
يتمشى الناس بسياراتهم أو يزورا أهلهم، أين المشكلة بما 
انهم أصحاء ويزورون أصحاء ولأننا نحترم كل القرارات 
الســيادية نرجو إعادة النظر في وضع المساجين لمخالفي 
قرار الحظر مع الاكتفاء بالمدة التي أمضوها بالسجن وإعادة 

النظر أيضا في قرار الحظر فمتى سينتهي؟
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